

# EL FIGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, jueves 28 de noviembre de 1901

Num. 627

BERTHEAU & Co.

*El Acorazado*

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotados y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con The New Cash Store, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez R.

El Figaro  
DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País  
La administración está á cargo de  
JOSE MARIA ZELEDÓN,  
quien asume la responsabilidad del diario  
para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen,  
tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,  
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260

Apartado de Correo, 142

Otro remate

Autorizado debidamente remataré en el mejor postor, á la 1 p. m. del 9 de Diciembre próximo, en mi oficina las fincas siguientes:

1ª—Terreno cultivado de pastos con tres casas en él construidas, una de habitación, otra dedicada á bodegaje y la otra dedicada al servicio de una maquinaria de beneficiar café, con sus correspondientes pilas y patio enlozado, sitios en el centro de la villa de Atenas. Medidas: de la casa de habitación 14<sup>212</sup> metros de frente por 6<sup>688</sup> metros de fondo; de la bodega 23<sup>408</sup> metros de frente por 4<sup>180</sup> metros fondo; de la maquinaria: 14<sup>630</sup> metros de frente por 10<sup>032</sup> metros de fondo; y del terreno como 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados. Tiene por base la suma de Cj. 4,500, y puede venderse la maquinaria con separación de la finca y en ese caso la base será: para la finca: Cj. 3,00, y para la maquinaria Cj. 1,500.

2ª—Casa y terreno en que está ubicada, situados en la población de Atenas. Medida de terreno, media manzana. La casa es de lo más comfortable que puede obtenerse en esa villa. Tiene por base Cj. 2,000,

3ª—Terreno sito como á 125 metros al Sur Oeste de la plaza central de la villa de Atenas. Medida: 34 áreas, 94 centiáreas y 49 decímetros cuadrados (½ manzana). Tiene por base Cj. 300.

4ª—Terreno cultivado de pastos, sito en el centro de la misma villa. Medida: como una manzana. Tiene por base Cj. 600.

5ª—Terreno cultivado de zacate de gengibrillo, sita en la tercera manzana al lado Oeste de la plaza de la villa de Atenas. Medida: 9,375 varas cuadradas. Tiene por base Cj. 600.

6ª—Terreno cultivado de caña de azúcar, plátanos y potrero, sito en la segunda manzana Sur de la plaza municipal de la expresada villa. Medida una manzana. Tiene por base Cj. 600.

7ª—Finca constante de 4½ caballerías de terreno, situada en Santa Olaria de la misma villa. Esta finca tiene los siguientes cultivos: 20 manzanas de café 40 d erepasto, 15 de potrero de gengibrillo, 2 de caña de azúcar, 40 de rastrojo y el resto de montes y pastos; tiene además un trapiche. Servirá de base para el remate la suma de Cj. 8,000.

Estas fincas pertenecen á don José María Peralta Echeverría.

Andrés Venegas.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.



Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz,—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TEEFONO N° 22

ALQUILO

Mi casa de habitación, que es cómoda y con muebles, situada en la Cuesta de Moras, frente á la de don José Vargas M.

Vendo un despuldador de café, casi nuevo, sistema Gordon, tamaño B, con pechera ajustable de patente, un cilindro y dos camisas de repuesto.

También vendo un malacate.

Para precios y condiciones entenderse con don Enrique Urrezieta.

Enrique Uribe.

## EL FIGARO

## El Triunfo

En 1889, en esa lucha hermosa, única hasta entonces en la historia de nuestra vida republicana, triunfaron los principios, pero desgraciadamente triunfaron á la vez las personas; esos dos triunfos no siempre pueden hermanarse, porque comunmente el personaje victorioso, cuando no es varón fuerte, de miras elevadas, se embriaga en el festín de la victoria y vuelve la espalda á la entidad moral que le sirviera de auxiliar poderosísimo en las lides, y pone á media asta, si no la quita del todo, la bandera bajo cuya sombra se mantuvo mientras se realizaba la jornada.

Pero la derrota de la imposición oficial, — en todo tiempo profundamente inmoral y vergonzosa— está aún á la vista de cuantos no sean ciegos voluntarios y estará eternamente luciendo, como timbre muy brillante de que podrá ufanarse á toda hora el pueblo de Costa Rica, en el libro de la historia que ha de escribir la generación que hoy nace, cuando la reacción inevitable en todo movimiento se verifique, y vuelvan al lugar de su reposo los cadáveres que hoy abandonan sus fosas al conjuro del hombre de caprichos singulares, que se complace en exhumar los restos de las personalidades que mató su empeño, para hacerlas desfilar por el escenario de la política mostrando los girones de sus tristes sudarios.

Triunfaron entonces los principios, esto es: la fuerza retrocedió impotente cuando la voluntad nacional se expresó con decisión y energía, clamando porque se hiciera efectivo el principio de la alternabilidad, pisoteado por un Presidente atemorizado é inleciso, por un aspirante sagaz y sin escrúpulos y por una comparsa ilustrada y talentosa—como la de ahora—que vociferaba y aplaudía al final de cada uno de los actos de violencia que se ejecutaron entonces.

Se puede apetecer, en el sentido de las ideas, triunfo más hermoso?

¡Ah! pero los que encabezaron el movimiento de protesta contra la ilegalidad, pasearon también por nuestras calles su ambición triunfante; arrebataron á los tiranos el poder, pero no se lo entregaron al pueblo sino que se lo apropiaron como el botín conquistado en lucha innoble. Sin embargo, la semilla tirada en aquella época no fué infecunda; germinó en los corazones sencillos de los labriegos y ha producido envidiables resultados; ya se levantan altares en los campos para adorar el principio, ya se comprende perfectamente por donde quiera el beneficio de la libertad, ya está la noción del derecho por todas partes esparcida y la organización de un partido de oposición fuerte y ordenado, parece menos difícil que en los tiempos aquellos en que la presidencia era transmitida por testamento ó tomada por asalto.

La obra no está concluida, no obstante; nos falta el nuevo triunfo que vamos á conquistar ahora, para comenzar la tarea de la organización; para los principios, más vale que este triunfo sea puramente moral y se asiente en la derrota de nuestro empeño ocasional.

Es la hora de formar el partido de oposición que ha de gobernar desde abajo, porque también desde abajo se gobierna y por cierto que con más sensatez y acierto; es llegado el momento de agrupar en torno á la tribuna de donde sale la predicación redentora, á todos los ciudadanos de buena voluntad que ansien hacer pesar sus opiniones en las resoluciones del Gobierno.

Mientras los gobiernos tengan que existir en el mundo, tratemos de que su acción no mortifique la libertad del pensamiento, ni estorbe el bienestar de los individuos facilitando el predominio de los círculos, ni despoje de su haber á los ciudadanos, ni reprima las ansias de los que van sembrando el camino de ideas libertadoras,—tenidas

hoy por locuras extravagantes—que alumbrarán mañana la ruta por donde han de transitar los pueblos dos regenerados y felices, pisando sobre las osamentas de los amos.

JOSÉ MARÍA ZELEDON

## Lección Modelo

## Política Chica

Del *Voletín* de las escuelas; sección de latas y plagios:

Chicos, son muchas las denominaciones que se dan á los políticos: principistas y oportunistas, radicales y transigentes, puritanos y pansistas, despechados y sin des...tetar, etc. Pero la más sencilla y sabia de las clasificaciones es la del Maestro de La Carta: políticos nuevos y políticos viejos. En griego, *nuevos* se dice *neos*; *viejos* se dice *arcaicos* (por corrupción, *cacos*) ó *palaios* (por corrupción, *palos*). De aquí, según la Gramática Sin Raíces: palaciego, paladar, palabrero, palanganas, palafrenero, paletero, paliación, palomilla, etc. Tenemos, pues, para la política verbal dos nombres fáciles de pronunciar y con bonitos femeninos, *cacos* y *neos*. Los primeros, los viejos, han dado ya sus pruebas: son ellos los fundadores de la República que nos ampara y cobija. Los segundos no han fundado todavía nada..... en política, se entiende. Para los primeros, lo importante es "que el poder cambie de manos"; para los segundos, lo principal es que el poder cambie de pa...so y procederes. Para los primeros, las campañas electorales se epilogan en *triunfo completo* (aparte las sorpresas de después del parto) ó *chasco ruidoso*..... por unos días, mientras se metempsicosean de nuevo. Para los segundos el triunfo no es nunca completo y el chasco no es jamás soberano. En efecto, los principistas saben bien que—para ellos—el juego político es "á quien pierde gana": si sus candidatos son derrotados, triunfo, mitigado por el escozor del amor propio herido; si son electos, chasco, suavizado por el placer del amor propio satisfecho. Para entender esto basta entender dos cosas: 1ª El cuento aquel de la mosca y el carro, según el cual los reyes son poco menos que moscas y los buenos gobiernos son consecuencia forzosa—no de transacciones ni de cuartelazos—sino de la elevación del nivel moral de los pueblos; 2ª La sentencia de Jesús: "En cada docena de hombres hay un traidor y medio, Judas y S. Pedro." Entendidas estas cosas, se comprende cómo el radical neto cae en la paradoja psicológica de desear con toda el alma la derrota oficial de los candidatos del partido en que milita, deseo que expresan en serio las palabras de un célebre estadista:

"VENTUROSO EL BANDO LIBERAL CUYOS HOMBRES NO LLEGAN Á SENTARSE EN LOS BANCOS QUE LA MULTITUD LLAMA BANCOS DEL PODER!"

El tipo clásico del caco es Crispi; el tipo clásico del neo es Gladstone. Estos ejemplos se llaman ejemplos exóticos y son los más cómodos en tiempos esdrújulos.

Así, pues, niños, aunque Uds. no sean del partido del neo y sí del partido del palo, por espontáneos que sean sus candidatos, ninguno ganará en original á uno de los que surgen en París, que es—como Uds. saben—el cerebro del mundo, después de Santiago de Comonela, donde hice yo mis estudios. Pongo por ejemplo: un Bertón, un Gagne ó un Tapón Fongás.

Bertón fué el candidato humano..... que jamás pudo explicar lo que significaba este apelativo. Quizá en su cerebro ello equivalía á declarar bestias á los otros candidatos.

Gagne fué un excéntrico nº 1. Era abogado, largo y flaco como año de carestía, y se declaraba apóstol de la *filantropofobia* ó sea la manducación del hombre por el hombre..... proponiendo que los neos, naturalmente los más frescos y fáciles de comer, fueran los primeros sacrificados.

Tapón Fongás presentó su candidatura en Auvernia y decía: "Si me nombráis, tomaré dos huerfanitos, los llevaré á París y los mostraré á la Cámara exclamando: He aquí los hijos de la Auvernia y de Tapón Fongás, pan, pan, pan, pan!"

En fin, hijos míos, dos problemas viejos, para que se vayan..... pero no se van si no los resuelven.

I. Un periódico de provincia, al dar cuenta de una fiesta patriótica escribe: "El momento es solem-

ne, dos mil ojos fijan al orador, cuatro mil brazos se alzan con frenesí."

Se pregunta: aquellos eucarísticos eran dos mil tuertos ó mil cuadrumanos?

II En el mercado se asiste al diálogo siguiente.

—Señora, es neo este pescado?

—¡Que si está fresco? ¡Pues no lo ve que está vivo!

—Y Usted..... acaso está muerta?

Se pregunta: ¿dónde está la gracia?

C.

## Beneficencia política

El mandato que se atribuye á Carlos I: "¡No hay que toear á asuntos del Estado!" es cosa muy propia de que la promulgue un rey, porque un rey naturalmente quiere tener expedito su camino. No parece tan natural que los súbditos se conformen á ese mandato, y sin embargo, esto ha sido general en el pasado y no es tan raro aun hoy. Hay muchos que aunque probablemente no habrán oído jamás esa máxima del rey Carlos, se subordinan á ella sin darse cuenta de su subordinación. "Yo jamás me mezclo en política," podéis oír que dice un comerciante, y lo dice de una manera que implica su creencia de que esa abstención es digna de elogio.

Es verdad que ha habido tiempos, malos tiempos, á los que se adaptaba esa actitud mental. En días de exclusivo militarismo, cuando la sumisión como de esclavo conducía á eficacia en la guerra, estaba fuera de lugar la individualidad de pensamiento y de acción. Pero bajo un régimen político semejante al en que nos hemos criado, es deber de cada ciudadano tomar parte en la vida política y el no hacerlo es cosa de hombre de cortos alcances, ingrato y mezquino; de cortos alcances, porque la abstención, si fuera general, acarrearía la decadencia de cualquiera buena institución que exista; ingrato, porque no cuidarse de las buenas instituciones que establecieron patrióticos antepasados, es ignorar lo que les debemos; mezquino, porque aprovecharse de tales instituciones y dejar á los demás la conservación y mejora de ellas, supone facilidad para recibir provechos y no dar nada á cambio de ellos.

Para que se conserve viva y sana una organización política libre, es preciso que todos los individuos llenen su papel. Si algunos de ellos quedan pasivos, la organización, en cuanto concierne á ellos, está muerta; y á proporción de lo que crezca el número de los que así se conduzcan, aquella tiene que corromperse. La beneficencia social incluye el deber de evitar esto.

Hagamos resaltar algunos de los males que brotan de desdeñar este deber y los beneficios que traería lo mismo á uno mismo que á los demás el atenderlo más de lo que se hace.

Cuando el sistema de *status* ha pasado al de contrato, se hace preciso que se cumpla el sistema de contrato. Presupuestas la protección de la vida y la libertad, el requisito que lleva á la vida social la cooperación voluntaria es que se cumplan los acuerdos; que por una cantidad dada de trabajo se paguen los salarios especificados para ella; que por una porción determinada de un artículo se debe dar su precio en dinero ó algo equivalente; que cuando se emprenden ciertos actos bajo ciertas condiciones deben cumplirse los actos y observarse las condiciones. Mientras la ley penal tiene que ofrecer protección contra cualquier agresión directa, la ley civil tiene que darla contra las agresiones indirectas. Y cada ciudadano es, en cuanto dependa de su capacidad, responsable del cumplimiento eficaz de estas funciones.

Por desgracia, al presente cada ciudadano tiene poca ó ninguna conciencia de tal responsabilidad. Si se siente llamado á tomar alguna parte en la vida política, es una parte en las elecciones ó en alguna agitación para que se reduzcan las horas de trabajo ó se disminuya el número de patentes, ó para autorizar á las corporaciones municipales á que compren saltos de agua, ó hagan tranvías, etc. En cuanto al mantenimiento de la condición primaria de una vida social sana—que cada ciudadano obtenga el provecho entero de lo que procuran sus actos á la vez que no debe consentirse imponer á otros males, que de sus actos le vengan, y que para llenar estos fines debe obligarse á cada cual á hacer todo lo que se ha comprometido á hacer, y autorizarle á recibir todo lo que se estipuló que recibiera—respecto á estas cosas esenciales el ciudadano piensa poco ó nada. No piensa más que en cuestiones superficiales y pasa por alto la cuestión

fundamental. Olvida la locura de una legislatura que, generación tras generación, no hace nada para hacer posible el que los ciudadanos conozcan lo que son las leyes. Mira distraído los actos absurdos cometidos todos los años por los lores y los comunes al agregar un número de nuevas leyes al vasto montón de las viejas, haciendo cada vez peor y más confusa la confusión. Y lo mismo que si fuera un curso incambiable de la Naturaleza, se está ocioso mientras en los tribunales de justicia la equidad es derrotada por el error técnico, se comen á las sumas ganadas las sumas perdidas al ganarlas, los litigantes pobres se arruinan luchando con litigantes ricos que los desafían con apelaciones, y la gran masa del pueblo agredida se somete á la injusticia antes que correr el riesgo de una injusticia mayor.

La beneficencia política de un género racional procurará remover estos enormes males más energicamente que buscar cambios constitucionales ó extensión de atribuciones en el manejo del Estado. Porque de un modo incalculable las vidas de todos están viciadas por el incumplimiento de esta condición primaria de la cooperación social. Comen alimentos adulterados y llevan trajes hechos de género que sólo en parte es legítimo, y todo porque no hay remedio fácil para romper un contrato en que se compra una cosa lo que, en parte, es otra diferente. Pagan más por cada artículo que lo preciso, porque en todo negocio una cierta suma se va en gastos de ley que deben ponerse como extra de la ganancia. Y todo el mundo corre el peligro de esa pérdida grave que resulta si uno con quien se está en tratos y transacciones sufre quebranto (acaso hasta llegar á la bancarrota), peligro de grandes desafueros para los que no hay arreglo práctico. Si no fuera porque en la mayoría de los casos lo próximo quita de ante la vista lo remoto, verían los hombres que al buscar una administración de justicia pura y eficaz, trabajan más por la felicidad humana que al buscar los fines que se clasifican ordinariamente como filantrópicos.

H. SPENCER

## Mosaico

En *Las Analectas* del árabe español, El-Makkari, se habla ya de un ensayo de locomoción aérea, hecha en Córdoba en el siglo IX, bajo el califato de Abd-er-Rahman II, de 822 á 852.

En aquellas *Analectas* existe esta curiosísima relación:

"Abul-Kaun Abbar Farnas, filósofo de España, fué el primero que fabricó cristal de la piedra, explicó el libro de Khali sobre la métrica árabe, perfeccionó la música y construyó un instrumento para medir el tiempo, *El Mukala*.

Discurrió también un aparato para que su cuerpo volara; se emplumó, se puso dos alas y voló por los aires á una gran distancia, pero no logró evitar el choque de la caída en la que se hizo mucho mal."

—En conmemoración de la batalla de San Quintín, ganada por los heroicos españoles el 10 de Agosto de 1557, día de San Lorenzo, fundó Felipe II, á siete leguas de Madrid y cerca de un pueblecito conocido por el nombre de Escorial, un asombroso monumento, palacio y monasterio á la par, que hoy es conocido en el mundo todo por el *Escorial*.

Elévase el edificio en un lugar severo imponente. Es de granito, ocupando una superficie que mide 580 pies de levante á poniente y 744 de norte á mediodía. Su forma es la de unas parrillas, con lo cual se quiso recordar el martirio de San Lorenzo. El mango es la habitación regia, los pies se figuran en las cuatro torres de los ángulos. El circuito es de 3,002 pies.

La obra duró 21 años, desde 1563 á 1584.

Las seis grandes estatuas que se ven en el frontispicio del templo, en el gran patio llamado de los Reyes representan á David, Salomón, Ezequías, Josías, Josafat y Manasés, y fueron sacadas, así como el San Lorenzo de la fachada, de una misma piedra, cuyos restos se ven todavía en las enmediaciones, con esta curiosa inscripción:

"Seis reyes y un santo  
Salieron de este canto,  
Y quedó para otro tanto."

—Modelo de sueltos, al cual vamos aproximándonos los periodistas del país:

"Nuestro distinguido redactor Marcelle Tinagre, cuyo fino talento han podido apreciar nuestros lecto-

res, acaba de dar á luz una niña, que ha recibido por nombre Lucila. La Redacción le envía la más cumplida enhorabuena."

Se nos olvidaba consignar que el suelto copiado aparece en *La Fronde*, periódico francés, compuesto exclusivamente por señoras.

—Por orden de Tolemeo Filadelfo se sacaron copias completas y correctas de las obras de su famosa biblioteca, que ascendían á 490.000 volúmenes.

—Pedimos un filántropo.

Un filántropo francés celebró su fiesta onomástica recientemente, distribuyendo flamantes y magníficas corbatas á todos los escritores y periodistas pobres de París.

El regalo tendía á evitar, según el donante, el espectáculo que ofrecen algunas redacciones plagadas de escritores que lucen corbatas más engrasadas que mechas de alumbrado.

X.

## EXTERIOR

NOVIEMBRE 25

Santiago de Cuba.—Durante su visita á ésta, el General Wood compró por cuenta del Gobierno una parte del campo de batalla de San Juan incluyendo la Loma de San Juan, el terreno donde estaba situado el blochkaus y la esquina sangrienta. El sitio contiene 200 acres y costó 15,000 dollars. Es la intención del Gobierno formar allí un hermoso parque.

Manila.—Se cree perdido el vapor Alert, que zarpó de la bahía Subig con rumbo á esta; tenía á su bordo 200 pasajeros, incluyendo soldados americanos, licenciados, que venían de Olongape.

Durante la carrera de automoviles entre el duque de Abruzzi y Cotenietti desde Turín á Boloña, la máquina del primero que caminaba con una velocidad de 50 millas por hora, chocó con un mijero. El automóvil fué completamente desecho. El Duque recibió algunas contusiones insignificantes. La máquina de Cotelletti caminó 224 millas en espacio de seis horas y media.

La Haya.—La condición de la reina Guillermina es tan satisfactoria que su esposo el príncipe Enrique partirá mañana de Hetloo con dirección á Prusia.

Lima.—Acaba de llegar al Callao procedente de Guayaquil el crucero británico «Jearsus.» Zarpará inmediatamente con rumbo á Panamá.

Londres.—El pugilista Dick Burgue ha sido arrestado por complicidad en el reciente robo cometido en el Banco de Liverpool. La prensa alemana comienza á adoptar un tono más moderado en la discusión del incidente Chamberlain. Si la agitación comienza de nuevo (así se acabe del todo) depende de la actitud que adopte von Bulow en el Reichstag. Se dice que es su intención adoptar la actitud firme contra las expresiones de Mr. Chamberlain, pues es muy probable que se aprovechara de la agitación para obtener la adopción del nuevo programa naval del Emperador.

Valparaiso.—No ha acontecido nada de nuevo en la disputa relativa á los senderos. La prensa y público chileno forma notable contraste con la de Argentina, donde corre toda clase de rumores alarmantes. Carece de fundamento la noticia que se publicó en Buenos Aires, de que el populacho atacó la Legación Argentina en esta.

De regreso de su viaje al Sur se encuentra en esta Mr. Wilson. Muéstrase muy satisfecho con su paseo.

Río Janeiro.—Ayer hubo en esta ciudad dos casos de la plaga bubónica y tres muertos.

## Información

Á CARGO DE CORREDOR

**Toma de Panamá**—Dícese que las fuerzas liberales se apoderaron de la ciudad de Panamá. La noticia no ha sido confirmada todavía.

Colón sigue ocupado por las tropas libertadoras.

**En Guápiles** una mujer, dió muerte de una puñalada á un nicaragüense. ¡Es mucha mujer esa!

**La popularidad** del señor Esquivel, candidato de los civilistas y neo civilistas es tan inmensa, según dice un periódico de ese bando, como fué la de don José Rodríguez el año 89

¡Que ustedes se alivien!

**Información política**—En La Unión tiene el señor Esquivel 76 partidarios. Ese es el número de adhesiones de que da cuenta *El País* de ayer.

En Heredia el número ha sido aumentado con 70 ó 80 menores de edad.

En Desamparados, son todos esquivelistas menos 78 partes de los vecinos.

En San Joaquín, sucede otro tanto y en San Pablo, igual cosa.

En San Ramón no se pueden contar los nacionalistas (porque no se sabe de ellos.)

En Guadalupe, no se diga y en San Vicente..... ¡el disloque!

En Santa Ana y Pacaca no hay republicanos. Son todos esquivelistas si exceptuamos á la mayoría, que es Fernandista.

En todos los pueblos de la República es aceptada de igual manera la candidatura *neo-civilista*.

Republicanos, según dice «La Prensa Libre» solamente hay en Santo Domingo... y gracias!

De todo lo cual se desprende que don Ascensión puede esperar tranquilo el 8 de Mayo y que los nacionalistas no tienen porqué andar de ceca en meca haciendo propaganda.

**Si la** noticia de que don Juan F. Ferraz ha sido nombrado Director de la Imprenta Nacional, resulta cierta, nos alegraremos muchísimo.

**La** señorita Aurelia Alfaro, hija del señor don Jesús Alfaro F., contraerá matrimonio el 8 de diciembre próximo con el señor don Agustín Rivera B. Felicidades!

**Propagandistas** nacionalistas que estuvieron en San Miguel de Desamparados, andaban en amor y compañía del Secretario de la Jefatura de la referida villa.

Suponemos que las autoridades no deben tener vela en esta procesión.

**Nuevo colaborador**.—Hemos tenido el gusto de recibir la agradable visita, del inteligente escritor don José Roure y Sabaté, profesor normal titulado.

El señor Roure y Sabaté, se halla entre nosotros, de paso para el Ecuador, á donde se dirige en calidad de profesor de un importante Centro de enseñanza de aquella República.

Damos la bienvenida á compañero tan ilustrado, y le reiteramos nuestro agradecimiento por su primer trabajo, que acerca de los modernos métodos de enseñanza primaria, ha tenido la bondad de enviarnos.

**Don Ciriaco Zamora** visitó ayer nuestra oficina y nos rogó hacer constar, bajo su responsabilidad, que en la sumaria que se sigue en averiguación del robo hecho en la Fábrica no aparece persona alguna, ni como testigo siquiera, que lleve alguno de los tres apellidos Zamora, Retana y Segura, como dijo nuestro cronista.

Complacemos gustosos al señor Zamora, dejándole la responsabilidad de este dicho.—La Dirección.

**Por treinta y cinco** colones alquilo una casa grande, cómoda y con muy buena agua; situada en Rincón de Cubillos.

JULIO CHACÓN.

**Se desea** tomar en alquiler una casa céntrica cuyo alquiler no suba de cuarenta colones.

El Administrador de EL FIGARO, oirá propuestas.

**Nuevas leyes comerciales**.—(Registro Mercantil.—Contabilidad.—Enajenación de establecimientos.—Quiebras.)

**De venta** en las librerías de María v. de Linares y de Antonio Lehmann y en la Administración de la *Revista Jurídica* á 25 cts. el ejemplar.

# La Josefina

Galletas calientes á todas horas  
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS  
 Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco  
 especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO OLIO

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO: para lo cual avisae qu desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

## ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.

## El Figaro

Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



En La Mascota y en la Farmacia del Doctor Rodríguez

## La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos si interesa.

Costan temente

Recibirá calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

## MOTOR ELECTRICO de 2 caballos de fuerza VENDE

LA MASCOTA

PRECIO \$ 200

PAGES & CAÑAS

## CABALLERIA

-DE-



Especialidad en el cuidado de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

# AL SIGLO NUEVO TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto rebajar notablemente los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. Sedería. Surtido completo de pañolones lisos y bordados, rebozos y chales acabados de llegar de la China

Cigarrillos Coquetas á \$ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camizas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA • Nuestro lema es «Bueno y Barato» • RENOVACION MENSUAL

## Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso PAN NEGRO ó ALEMÁN que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

Precios módicos.

José Subirós.

## A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

## Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

## SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

## En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA.

Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.

Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.